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Форум азербайджанских уче-
ных, проживающих за ру-

бежом, проведенный недавно 
в Баку, стал символом объеди-
нения интеллектуальных ресур-
сов нации для совместного ре-
шения актуальных задач и укре-
пления позиций Азербайджана 
на мировой арене.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Важность интеграции междуна-
родных научных практик с националь-
ными приоритетами подчеркивает 
необходимость открытого диалога 
между учеными, деятелями культу-
ры и высшими образовательными 
учреждениями. Подобные меропри-
ятия способствуют укреплению свя-
зей с диаспорой, вовлечению молоде-
жи в научные исследования и разви-
тию международных образовательных 
программ, что становится залогом 
успешного будущего страны.

Председатель правления Германо- 
азербайджанского общества, доктор 
культурологических наук профессор 
Чингиз Абдуллаев является извест-
ным ученым и признанным специа-
листом как в области гуманитарных 
наук, так и в сфере точных и техни-
ческих дисциплин. Его многолетний 
вклад в научную и образовательную 
сферу заслуживает высокой оценки. 

Чингиз Абдуллаев - участник Фо-
рума азербайджанских ученых, про-
живающих за рубежом. Сегодня он 
гость нашей редакции.

- Форум азербайджанских уче-
ных, проживающих за рубежом, край-
не важное событие в истории неза-
висимого Азербайджан. Основная 
идея концепции диаспоры заключа-
ется в активном вовлечении прожи-
вающих за рубежом деятелей науки 
и культуры в вопросы диаспоры и их 
участии в подобных инициативах. 
Это имеет огромное значение, и та-
кие форумы уже стали регулярны-
ми. Например, в Германии успешно 
прошел форум врачей, а в прошлом 
году в Берлине состоялось не менее 
значимое мероприятие, где я высту-
пил на открытии. Форум проходил 
в культурном центре азербайджан-
ского правительства. Недавно в Ев-
ропе был организован форум инже-
неров, также прошедший в Берлине. 
Германо-азербайджанское общество 
обратилось к участникам форума с по-
здравительным письмом, в котором 
была подчеркнута важность разви-
тия будущих ученых и инженеров, 
приведены в качестве примера име-
на выдающихся ученых Льва Ландау 
и Лютфи Заде. Проведение таких ме-
роприятий укрепляет связи между 
учеными. 

Форум азербайджанских ученых, 
проживающих за рубежом, - первое 
крупное мероприятие, и его формат 
еще нуждается в совершенствовании. 
Очень важно привлекать к участию 

как местных ученых, так и тех, кто до-
бился успеха на международной аре-
не. Особое внимание следует уделять 
молодежи, ведь именно она - будущее 
нашей науки и культуры.

- На форуме была поднята тема ин-
теграции науки и образования с меж-
дународными практиками и необ-
ходимостью трансформации. Какие 
шаги, по-вашему, нужно предпри-
нять для повышения уровня азер-
байджанской науки и подготовки 
кадров, отвечающих современным 
требованиям?

- Кадровые вопросы, междуна-
родная практика и процессы транс-
формации - одни из ключевых и ак-
туальных тем для всех университетов 
Азербайджана. Однако, как говорит-
ся, «дело знает мастер», и таких ма-
стеров, к сожалению, не так много. 
В этом контексте стоит отметить Уни-
верситет АДА как ведущий вуз, ак-
тивно работающий в этом направ-
лении. В определенной мере можно 
также выделить UNEC, который в по-
следнее время делает важные шаги 
по укреплению связей с нашими уче-
ными, проживающими за рубежом, 
что подтверждается их практиче-
ским подходом к кадровым вопро-
сам. Этот процесс включает как при-
глашение иностранных специалистов, 
так и участие азербайджанцев, про-
живающих за границей, в подготов-
ке кадров и процессах интеграции. 

- Каким вам видится процесс ин-
тернационализации азербайджан-
ских университетов и научных ин-
ститутов? Какие основные вызовы 
и возможности возникают на этом 
пути, особенно в контексте глоба-
лизации и цифровизации?

- Конечно, для достижения этих 
целей потребуется еще значительное 
время. Примером опять-таки служит 
Университет АДА, который актив-
но развивает международные свя-
зи и с каждым днем укрепляет свои 
позиции на мировой арене. Однако 
другие университеты пока не в пол-
ной мере отражают этот подход, не-
смотря на существующую концеп-
цию Агентства науки и образования, 
к разработке которой я был прича-
стен. Важно, чтобы эта концепция 
была детально обсуждена и раскры-
та, определяя четкие этапы развития. 

Для этого необходимо привлекать уче-
ных с международным опытом, без 
их участия выполнить поставленные 
задачи будет сложно. Министерство 
науки и образования и Академия наук 
должны сказать свое слово, ведь это 
вопрос государственной важности. 
Привлечение специалистов как из чис-
ла азербайджанцев, так и иностран-
ных экспертов является неизбежным 
шагом для успешной реализации по-
ставленных задач.

- Какие ключевые направления 
вы считаете приоритетными для 
развития научно-исследователь-
ской и образовательной деятель-
ности в освобожденных районах?

- На освобожденных территори-
ях, в частности в Ханкенди, идет ста-
новление Карабахского университета, 
который только начинает свою рабо-
ту. Я считаю, что надо создать инфор-
мационный центр, куда ученые мог-
ли бы направлять свои идеи и пред-
ложения для анализа и определения 

приоритетных направлений исследо-
ваний, актуальных для региона. Та-
кой центр должен работать на базе 
Карабахского университета, а так-
же в Академии наук и других ака-
демических учреждениях. В Шуше, 
к примеру, можно создать крупный 
научный центр в области культуры, 
в Дашкесане и Кяльбаджаре, богатых 
уникальными природными ресурса-
ми, целесообразно создать научный 
центр в области медицины. В свете 
предстоящего COP29 было бы полез-
но учредить экологический исследо-
вательский центр в Карабахе, чтобы 
заняться вопросами восстановления 
разрушенных экосистем, очистки за-
грязненных водных источников и ра-
ционального использования природ-
ных ресурсов. Эти инициативы не 
только будут способствовать разви-

тию региона, но и привлекут внима-
ние международных научных центров, 
что создаст новые рабочие места и ак-
тивизирует научное сотрудничество.

- Какие, на ваш взгляд, иннова-
ционные методы и модели могли бы 
помочь развитию локальных уни-
верситетов и научных институтов 
Азербайджана? 

- В этой связи стоит отметить важ-
ную роль внедрения системы двойных 
дипломов, которая позволит нашим 
университетам и научным институ-
там сотрудничать как с отечествен-
ными, так и с зарубежными учены-
ми. Несколько лет назад я разработал 
концепцию, основанную на научной 
координации в формате «5+5», кото-
рая предполагает совместную рабо-
ту азербайджанских и европейских 
ученых. Мы должны раскрыть и ис-
пользовать весь наш научный потен-
циал в международных проектах, при 
этом важно привлекать к этому про-
цессу азербайджанских исследовате-
лей, работающих за рубежом.

- В своем выступлении ректор 
Университета АДА профессор Ха-
физ Пашаев отметил рост талант-
ливой молодежи в Азербайджане. 
Какие шаги, на ваш взгляд, нужно 
предпринять для того, чтобы мо-
лодые ученые оставались в стра-
не и способствовали ее научному 
развитию?

- Очень интересный вопрос. Не 
думаю, что требуется подробно рас-
сказывать об Университете AДА - за 
короткий срок он добился значитель-

ных успехов благодаря привлечению 
специалистов высокого уровня. На-
пример, мы пригласили профессора 
Маса из Германии, который на тот 
момент занимал пост генерально-
го секретаря одного из ведущих ин-
ститутов международных отноше-
ний в Германии. Это свидетельствует 
о значительных усилиях, приложен-
ных профессором Хафизом Пашае-
вым для развития университета. Се-
годня АДА успешно работает не толь-
ко в области высшего образования, 
но и в сфере среднего образования, 
в том числе в регионах, где реализу-
ются совместные проекты с между-
народными партнерами. Эти дости-
жения могут служить примером для 
других вузов. АДА показывает, как ис-
пользовать международный опыт для 
развития образовательной системы. 

- Каковы приоритеты дальней-
шего развития азербайджанской 
науки и какой вклад может вне-
сти научная диаспора в достиже-
ние этих целей?

- Вопрос, который вы подняли, 
действительно актуален. Я вспоминаю, 
как несколько лет назад давал интер-
вью по случаю 20-летия Госкомитета 
по делам диаспоры. Тогда я подчер-
кнул, что все государственные учреж-
дения должны оказывать поддержку 
госкомитету, так как проекты, свя-
занные с зарубежьем, всегда требу-
ют взаимодействия с диаспорой. Ос-
новой такой поддержки являются на-
ука, образование, культура и спорт, 
что особенно важно для молодежи, 
чтобы она не забывала свой родной 
язык, историю, культуру.

Что касается развития науки и об-
разования, то исторический пример 
Абдулвахаба Ахундова, получивше-
го в 1888 году научную степень в Гер-
мании, показывает, что наши ученые 
на протяжении продолжительного 
времени успешно работали за ру-
бежом, включая Европу, Среднюю 
Азию и Турцию. Сегодня мы видим 
новый виток развития в этой сфе-
ре - открытие новых университетов 
в Азербайджане. Университет АДА, 
сотрудничество с турецкими и ита-
льянскими вузами - это внушитель-
ные достижения.

Создание совместного азербайд-
жано-немецкого университета в  
Гяндже, предложенное Президентом  
Ильхамом Алиевым во время его ви-
зита в Германию в 2023 году, станет 
важным шагом на пути сплочения 
азербайджанских ученых. Гянджа - 
это регион с богатым культурным 
наследием немецкой общины. Реа-
лизация этого проекта станет важ-
ным вкладом в развитие образова-
ния в этом регионе. 

Германо-азербайджанское обще-
ство еще с середины 90-х годов спо-
собствовало подключению Азер-
байджана к программе ЕС Tempus, 
которая долгие годы помогала в под-
готовке высокопрофессиональных 
разнопрофильных кадров, основы-
ваясь на партнерство между местны-
ми и зарубежными университетами. 
Мы добились того, что наши молодые 
специалисты получили возможность 
поступать в престижные универси-
теты Германии, а немецкие ученые 
регулярно проводили лекции в на-
шей стране. С помощью нашей ор-
ганизации в 2008 году в Бакинском 
славянском университете был соз-
дан Гумбольдтский центр немецкого 
языка. Подобные инициативы спо-
собствуют развитию науки, образо-
вания и культуры, что в целом улуч-
шает качество жизни.

Интеллектуальные мосты будущего
Сотрудничество ученых и диаспоры - ключ к развитию науки в эпоху глобализации

Чингиз Абдуллаев: 

Было бы полезно учредить экологический ис-
следовательский центр в Карабахе, чтобы 
заняться вопросами восстановления раз-
рушенных экосистем, очистки загрязнен-
ных водных источников и рационального 
использования природных ресурсов
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева 18 сентя-
бря навестила семью Националь-
ного героя Азербайджана Му-
бариза Ибрагимова в селе Али-
абад Билясуварского района.

Сначала Лейла Алиева побыва-
ла в доме-музее, созданном в селе, 
где родился шехид, с целью повы-

шения осведомленности молодого 
поколения о боевом пути Нацио-
нального героя Мубариза Ибраги-
мова, его патриотическом и герои-
ческом подвиге, ознакомилась с лич-
ными вещами Мубариза Ибрагимова 
и экспонатами, отражающими его 
жизненный путь.

Затем Лейла Алиева побывала 
в доме, где проживает семья Муба-

риза Ибрагимова, побеседовала за 
чайным столом с отцом и матерью 
Национального героя Азербайджана.

Отметим, что Мубариз Агакерим 
оглу Ибрагимов родился 7 февра-
ля 1988 года в селе Алиабад Билясу-
варского района. В августе 2009 года 
добровольно приступил к военной 
службе на передовой. 19 июня 2010 
года около 23.00 Мубариз, преодолев 
километровое минное поле между 
двумя армиями на тертерском на-
правлении, в первой же атаке унич-

тожил большое количество солдат 
и офицеров вооруженных сил Ар-
мении. Нанеся в течение пяти ча-
сов тяжелые потери противнику,  
М.Ибрагимов героически погиб в не-
равном бою.

Распоряжением Президента  
Ильхама Алиева гизирь Мубариз 
Ибрагимов посмертно был удосто-
ен звания «Национальный герой 
Азербайджана». Другим Распоря-
жением Президента была увекове-
чена память Национального героя.

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева посетила 
18 сентября недавно построен-
ную полную среднюю школу села  
Бейдили в Билясуварском районе.

Лейла Алиева сначала приветство-
вала учителей школы и сфотографи-
ровалась с ними на память.

Затем директор средней школы 
села Бейдили Билясуварского райо-
на Нурлан Иманов проинформиро-
вал вице-президента Фонда Гейдара 
Алиева Лейлу Алиеву об условиях, 
созданных в новом здании.

Здесь созданы 56 классных ком-
нат, физическая, химическая, биоло-

гическая лаборатории, кабинеты ин-
форматики, военной, медицинской 
подготовки и трудового обучения. 
В школе также имеются актовый, 
спортивный залы и открытая спор-
тивная площадка.

Затем Лейла Алиева побеседовала 
с членами семей шехидов, учениками 
школы и членами их семей. Привет-
ствовав Лейлу Алиеву, жители села 
Бейдили поблагодарили Президента 
Ильхама Алиева, первую леди Мехри-
бан ханым Алиеву и Азербайджан-
ское государство за внимание и заботу.

Новое здание школы из семи кор-
пусов рассчитано на 1400 учениче-
ских мест.

Немеркнущая память
Вице-президент Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева  
навестила семью Национального героя Мубариза Ибрагимова

Новая школа - новому поколению
Лейла Алиева побывала в недавно построенной 

школе в Билясуварском районе

Фундаментальное 
издание 

Состоялась презентация 
книги о геноцидах  

в Западном Азербайджане

В Национальном музее азербайд-
жанской литературы имени Ни-
зами Гянджеви 18 сентября состо-
ялась презентация книги Севиль 
Аббасоглу Иреванлы Kafkaslardakı 
kıyım ve sürgünler («Резни и де-
портации на Кавказе»).

Открывший мероприятие дирек-
тор музея академик Рафаэль Гусейнов 
отметил, что в презентуемом издании 
освещены важные моменты истории 
Азербайджана. Он подчеркнул, что 
книга является ценным научно-ис-
следовательским трудом для изуче-
ния политической истории, обычаев, 
традиций и культуры нашего искон-
ного края - Западного Азербайджана, 
и указал на необходимость ее издания 
на азербайджанском языке.

В своем выступлении академик Ра-
фаэль Гусейнов также рассказал о труд-
ном пути, пройденном Азербайджан-
ским государством в ХХ веке, и под-
робно остановился на спасительной 
миссии великого лидера Гейдара Али-
ева в первые годы после восстановле-
ния Азербайджаном независимости: 
«Великий лидер сумел сохранить не-
зависимость нашего государства в ус-
ловиях тяжелых исторических испы-
таний и донести ее до XXI века, смог 
сформировать совершенное Азербайд-
жанское государство. Успешно продол-
жающий политический курс великого 
лидера Президент Ильхам Алиев еще 
больше укрепил нашу независимость. 
Под руководством Верховного Главно-
командующего, Президента Ильхама 
Алиева Азербайджанская армия, одер-
жав славную победу, положила конец 
30-летней армянской оккупации и ос-
вободила наши земли».

В свою очередь автор книги, уро-
женка Западного Азербайджана Севиль 
Аббасоглу довела до внимания, что на-
писание книги заняло много времени. 
Ее издание - очень важный шаг для 
Азербайджана с политической и куль-
турной точек зрения, добавила автор.

Выступившие на мероприятии ди-
ректор Института математики и ме-
ханики, член-корреспондент Нацио-
нальной Академии наук Азербайджана 
Мисир Марданов, старший препода-
ватель Бакинского государственного 
университета Сона Черкез, ведущая 
программы «Туран» Азербайджанско-
го телевидения Зарнишан Атакиши-
ева, член Даралаязской общины Кя-
миль Мамедов и другие оценили со-
здание научных трудов и проведение 
исследований, связанных с Западным 
Азербайджаном, как важный фактор 
с точки зрения донесения исторических 
реалий до широкой общественности.

Книга издана Фондом исследова-
ний тюркского мира в Стамбуле. На ли-
цевой части издания изображено пол-
ковое знамя Иреванского ханства, а на 
оборотной - осада Иреванской крепо-
сти войсками царской России. Эти ил-
люстрации были созданы в 1827 году 
русским художником французского 
происхождения Францем Рубо.
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